

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores" Defensora de los derechos del Pueblo

Editor

Octavio Montero

Administrador

Lesmes Sáurez

Antes de pensar en la injuria que hemos recibido, hay que dejar pasar, cuando menos, una noche.

NAPOLEÓN.

No hay clases bajas; lo que hay es hombres bajos, que se encuentran hasta en las clases más elevadas.

SALE LOS DIAS 6, 14, 22 y 30

Año I

San José de Costa Rica 22 de Julio de 1910

No. 39

AGENTES DE "HOJA OBRERA"

CARTAGO	don Lito Valerín	LIMÓN	don Manuel Rodó P.
JUAN VIÑAS	> Jesús Vega	PUNTARENAS	> A. Araya V.
LA UNIÓN	> Victorio Coto	ESPARTA	> Moisés Aguilar
ALAJUELA	> Alberto Calvo F.	LIBERIA	> Gonzalo Villar
SAN RAMÓN	> Francisco Brenes	SANTA CRUZ	> Andrés Cabalceta
GRECIA	> Isaac Barahona	GUADALUPE	> Tito Salazar
OROTINA	> Mariano Arce	S. PEDRO, Mojón	> Elías Salazar
NARANJO	> Alejandro Montero	SAN ISIDRO	> Daniel Fernández
HEREDIA	> Alfonso Leitón	ESCASÚ	> Francisco Herrera
S. RAFAEL, Her.	> Abel E. Camacho	ALAJUELITA	> Amado Chaverri M
STO. DOMINGO	> Rafael Azofeifa	S. Feo. Dos Ríos	> Abel Castante
S. JOAQUÍN, Her.	> Floriberto Moreira	S. MARCOS, Tarrazú	> Nicolás Gutiérrez

Se solicitan Agentes en los lugares donde no tenemos.

Voto de gracias

En la sesión verificada el 13 del presente, por la Representación Nacional, fué leído en la Cámara el Proyecto Agrícola colonial del señor Amado Chaverri Matamoros.

Después de leído, cuando se preguntó si se admitía el proyecto para que pasara á comisión, un silencio fué la respuesta no atreviéndose á verter opiniones, sólo porque no se había llenado la fórmula parlamentaria del padrino.

A fé nuestra que creíamos que para un proyecto que lleva fines altamente nobles, pues se trata de cultivar la tierra, sobrarían padrinos en el momento dado, pero no fué así; conocemos muchos diputados que han hecho alarde por el fomento de la agricultura, por apertura de caminos, etc., y en el momento de prueba (como en el presente) no dijeron esta boca es mía.

Gracias—eso sí—al diputado Licd. don Enrique Pinto, no fracasó el proyecto; él, cuando vió el enfriamiento de los conscriptos, se levantó y apadrinó el proyecto.

HOJA OBRERA y todos los que firman la petición, rinden por este medio, las más expresivas gracias al diputado señor Pinto.

¿Desea ud. tener buen apetito? tome cocktails de «EL AGUILA DE ORO».

Aclaración para Alacrán

Alacrán, seudónimo de mal gusto; hay otros mejores como Figaro, Serpión, Atila, Foxes, pero alacrán! hombre, se necesita padecer de hidrofobia para llevarlo. Con este seudónimo contestaron (atacando) al señor Odio P., un artículo que publicó en «La Prensa Libre.»

Todo porque el señor Odio dió un aplauso á don Aníbal Santos por la protesta anti yankee lanzada en la Cámara y sufrió un error al decir que don Aníbal combatió en la Cámara por la Independencia de Cuba en la Administración de Yglesias; en vez de don Aníbal fué don Salvador Santos, pero plácenos consignar que don Aníbal puso á las órdenes de esa causa cuanto estuvo á su alcance; trató y quiso afectuosamente á José Martí al General Maceo y á otros caudillos importantes. Hoy si al señor don Aníbal Santos se le ocurriera dar un paseo por la Perla Antillana, recibiría abrazos fraternales de cubanos agradecidos; cosa muy lejana por cierto del amigo Alacrán, por el veneno que lleva.
Hecha la aclaración.

Crombet

DE MI CARTERA

A los Patrones acaudalados

Varios obreros de diversas fábricas establecidas en esta capital se han acercado á nosotros á manifestarnos que sus patrones, personas acaudaladas, de ésas que HACEN LA DIGESTIÓN recreándose con los billetes de Banco que han sabido ahorrarle con la fuerza de sus brazos y lo escasamente que se les retribuye su trabajo, se satisfacen atrazándoles sus jornales que ellos necesitan para salvar religiosamente compromisos y la manutención de su familia durante la semana.

También hay talleres y fábricas donde hacen al obrero entrar antes y salir después de la hora.

Este grosero proceder debe ser sancionado y no será lejano el día que nosotros retratemos de cuerpo entero á los repletos patrones que lejos de considerar la mala remuneración, se gozan haciendo angustiosa y hostil la vida de esos esclavos humildes del trabajo.

A LOS ARTESANOS DE SAN JOSÉ

Con objeto de organizar las clases de música que gratuitamente dará el Maestro don J. Vargas Calvo, se invita á todos los artesanos que han solicitado su ingreso á las referidas clases y aquellos que aun no lo han hecho, á una reunión que se efectuará el domingo próximo 24 del corriente, á las 3 p. m., en el local de la Escuela de Música «Santa Cecilia,» costado Sur del Colegio Superior de Señoritas.

Las clases comenzarán el lunes siguiente, 25 de julio.

Juan Arias R.

Servicio esmerado en «EL AGUILA DE ORO».

A la Municipalidad de S. José

Los vecinos del Pacífico esperan que la conciencia de nuestro Ayuntamiento ó del encargado de vigilar por el aseo de la ciudad dé una mirada hacia aquel lugar, donde la desyerba y limpia de desagües deja mucho que desear.

Los vecinos pagan su impuesto para no verse obligados á una multa por la exigencia municipal, y para estos señores no hay una ley que los grave con algo por su poca ó nada de formalidad y consideración.

¿Qué tal?

Y así mismo con todos los vecinos de este pequeño Paris . . . en caricatura.

Mister Nuras

Cervecería Traube

GRAN FABRICA DE CERVEZAS, HIELO Y AGUAS GASEOSAS

Esta Fábrica, que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

CERVEZAS:

Negra „Estrella,“ Lager Bier, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

REFRESCOS:

Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

- Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM -

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

GUILLERMO R. LAHMANN

(Sucesor de J. FRED. LAHMANN)

Surtido Completo de Ferretería, Pinturas, Aceites, Hierro enlozado etc., etc.

Apartado n.º 312. Cable: LAHMANN Teléfono n.º 199

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Los Republicanos de porque de aquí se exportaba el «ESPAÑA» triunfaron el pan de la sin rival «PANADERIA LA HABANERA», pues este pan da bríos para la lucha. Compre usted allí.

José María Odio

¡¡ No se extrañe !!

Emilio Muñoz M. lo viste á Ud. conforme los últimos adelantos en el ramo de Sastrería.

Es el sastre predilecto de las personas de gusto.

* 25 VARAS AL OESTE DE LA BOTICA FRANCESA *

PARA LA HISTORIA

En las postrimerías de la campaña electoral de hace cuatro años, el Gobierno del Licd. don Ascensión Esquivel, dejando de lado escrúpulos, izó violentamente la bandera de la imposición á cuya sombra fué é acogerse el vencido Partido Nacional que patrocinaba la candidatura política del Licd. don Cleto González Víquez. A favor de aquella situación, el candidato del Partido Nacional obtuvo la unión de una victoria á todas luces clandestina. En todos aquellos oscuros manejos se vió accionando como elemento de primera fuerza al tristemente célebre ex-Ministro Licd. don José Astúa Aguilar, EL VERDUGO DE LAS LIBERTADES, que dijo el señor Diputado don Enrique Pinto.

La mordaza que entonces se confeccionó para anular las protestas de la Prensa, hizo que no se dejara oír el clamor de indignación hirviente en el corazón de Costa Rica contra el bandolerismo político en función durante aquellos lúgubres instantes de la República.

Han pasado cuatro años después de consumada aquella heregía política, y ahora, la Representación Nacional, dentro de la cual figuran aún algunos elementos delegados de la imposición, formula ante el País un *mea culpa* indudable por la indignación y la protesta que hirvieron en el corazón de Costa Rica contra el bandolerismo político de hace cuatro años.

No en otra forma es posible interpretar el anhelo del Congreso de dispensar la Benemerencia que se proyecta á favor de el-ex-candidato del extinto Partido Nacional, Licd. González Víquez. Ante la Cámara la conducta de los señores Esquivel y Astúa Aguilar ha encontrado pleno justificativo. No así ante la opinión pública de cuya actitud en el asunto son exponente los escritos lanzados á la publicidad en hoja volante y que á continuación reproducimos haciéndonos solidarios del contenido que los informa:

DISONANCIAS

En las horas verdaderamente gloriosas de la República, cuando la virtud y la hombría de bien alzaron triunfantes sus esplendores en el propio sitio de las Magistraturas, la opinión ungió con el dictado de integérrimos á los muy raros ciudadanos que supieron mantenerse inmaculados á su paso por el Poder. Luego, con el advenimiento de la prostitución política, cuyos miasmas envenenan todas las esferas, aquel blasón, antespreciado, fué perdiendo lentamente su valía, alcanzando en el presente los extremos de su degradación. Convertido en lisonja, con él carga hoy más de un conculcador de las libertades ciudadanas.

Tal se anuncia que ocurrirá con la designación de *Beneméritos de la Patria*. Comprueba este acerto el empeño actual del Congreso de conferir aquella categoría al ciudadano ex-Presidente señor González Víquez, cuyo ascenso á la primera magistratura del Estado quedará marcado en los capítulos de la Historia, en forma indeleble, como el más flagrante atropello inferido á la voluntad de los pueblos, y cuyo paso por el Gobierno que, al amparo de la más franca imposición, él formara, como el mayor de los desastres económicos en que Mandatario alguno incurriera alguna vez.

Viva está aún en la conciencia pública la desmoralización política que la última Administración significó. Delante tenemos aquella candente hoja volante lanzada á la publicidad al atardecer del 8 de abril de 1908, documento en virtud del cual los señores Federico A. Tinoco, Carlos María Jiménez y Manuel Castro Quesada denunciaban al Gobierno de entonces de violador del Derecho. Documento en el cual se comprobaban: *las maquinaciones ministeriales para matar la libertad del sufragio y el esfuerzo para corromper los electores y lograr un triunfo que hubiera sido la bancarrota de las instituciones republicanas*.

Gravita aún en la conciencia pública aquella sombría actitud del entonces Presidente, asumida en presencia de los aires de protesta levantados por esa misma conciencia contra las infracciones escandalosas de los agentes del orden de filiación civilista, entre los cuales pudo contarse á más de un pariente del entonces Presidente. Remitimos á los espíritus olvidadizos, si los hubiere, á revisar los editoriales del diario *La República*, de la época electoral retro-próxima.

Recuérdese que en las más de las ocasiones solo se obtuvo el cambio de aquellas autoridades cuando algún hecho de sangre, ya previsto, alcanzó su consumación. Sólo así llegó á conseguirse la remoción de los culpables, con gran desgano del señor Presidente. Recuérdese así mismo que la opinión hizo responsable de la sangre derramada en los entreveros de la violencia de las autoridades civilistas, al

único llamado á remediar el mal, al mismo señor Presidente, y sólo á él.

Y no se mienta proclamando que el presunto *Fundador de la República* afianzara el derecho electoral. No y nó! Compelido por un fuerza mayor, la misma que durante la noche memorable del 10 de mayo de 1909, en número de diez mil hombres, hizo guardia á la capital amenazada de un cuartelazo por la facción de la tiranía. La formidable opinión que acuérpó la bandera azul en la última contienda, conjuró los asomos de imposición adivinados sin gran trabajo en las vicinidades del Gobierno y obligó á éste, á viva fuerza puede decirse, á respetar la voluntad soberana del País.

Ya veis, á un paso no más están los comprobantes de que el señor González Víquez no fué un hombre de ley. Llegó al Poder en virtud del fraude y la violencia, y en él se mantuvo presenciando el más tremendo fracaso económico que en la Historia se consigna. Despilfarró á manos llenas los tesoros del pueblo sin que tuviera un gesto enérgico para los desfalcadores del Erario que fueron sus amigos políticos, y lo abandonó tildado de sospechoso á las garantías del ciudadano.

Si el Congreso, desoyendo la opinión del pueblo delegante le confiere la categoría que se propone, la voluntad de los representados habrá sido burlada otra vez. Eso será todo y nada más.

El Congreso, en una de sus claudicaciones, declarará *Benemérito de la Patria* al ciudadano Cleto González Víquez; pero los pueblos, á los que ultrajó, sólo tendrán ese dictado para la virtud y para el bien. Ése ciudadano jamás será Benemérito de los pueblos.

La Historia va á registrar en sus páginas una ironía más.

Eso será todo.

San José, 15 de julio de 1910.

RUBÉN COTO

SERVILISMO EN ACCION

Republicanos en la Cámara aprobando los desaciertos de un ex-Presidente

Hay acontecimientos nacionales de tal trascendencia, que guardar silencio cuando éstos suceden sería el silencio criminal que acusa al culpable y acusa al cómplice. Muy á menudo recibimos violentas sacudidas que dejan honda impresión en nuestro ánimo ultrajado tantas veces por el cruel desparpajo de hombres que antes formaran nuestras ilusiones; tremenda sacudida llevamos al saber que se presentó una moción en el Soberano recinto del Congreso, firmada por don Rafael Rodríguez, para que se discierna al Licd. don Cleto González Víquez al alto título de *Benemérito de la Patria*; latentes están aun los atestados que acreditan este mérito; todavía flota en nuestra mente el recuerdo de lo que pasó en La Unión, Atenas, Sabanita, etc., etc.; á la mano tenemos las quejas del periódico

La República, que por cierto las titulaba OIGA EL GOBIERNO, OIGA EL MINISTRO VOLIO; el mismo señor González Víquez puede dar cuenta de las comisiones de los pueblos que llegaban á implorarle justicia; el mismo señor González Víquez debe tener los memoriales firmados por los vecinos de los pueblos que le enviaban rogándole destituyera á tal ó cual autoridad por arbitraria; todo esto lo sabe él y lo sabemos todos, inclusive el diputado *ex-republicano* don Rafael Rodríguez, quien hace la petición.

Con antecedentes de tal magnitud, se nos ocurre preguntar al señor González Víquez: ¿Tiene usted conciencia de haber ganado el título de Benemérito y la medalla de honor con que un Congreso débil lo va á condecorar? Si su memoria le es fiel, creemos que usted rechazará esto de plano.

Por otro lado, vemos un conflicto entre la Historia de Costa Rica y el decreto en cuestión; notamos esto: la Historia, como es natural, debe consignar sus desaciertos tanto políticos como económicos; el decreto, por el contrario, es todo honores. ¿En qué quedamos? O se arrancan esas páginas de la Historia ó se modifica el decreto porque, ambas cosas son incompatibles.

Estas sombras apagan lo vívido del cuadro.

Comprendemos que un coro de aduladores siempre esté al rededor de algún ídolo roto; lo que no comprendemos es que una Cámara que con orgullo se intitula Representación Nacional y que en *illo tempore* en su mayor parte atacó rudamente al señor González Víquez, venga ahora con himnos y salmos llenos de hipocresía y con el incensario en la mano ungiendo al caído. El escritor Bobadilla dice: «hay hombres que llevan pintadas las ideas en la punta de la nariz.»

Preguntamos á la Cámara: ¿Si al señor González Víquez se le premia con el título de Benemérito y con medalla de honor, con qué van á premiar después á los beneméritos de verdad?

Es absurdo lo que hacen nuestros legisladores; premian y jamás castigan á nuestros ex-presidentes culpables; premian á don Cleto por el simple hecho de haber respetado la voluntad nacional á ÚLTIMA HORA, pues muchos de los diputados que van á votar á favor del decreto desconfiaban de su ídolo 15 DÍAS ANTES DE LAS ELECCIONES!

Repetidas veces hemos visto á los señores diputados salir con *tarasconadas* por este tenor, que á más de uno dejan frío.

No obstante, creemos que el Sr. Presidente Lic. Jiménez, que muy bien conoce el hilo de este ovillo, con la altivez que á veces lo caracteriza, va á vetar este ridículo decreto que más tarde será el hazme reír de los pueblos sensatos.

A los señores diputados suplicamos que empleen mejor su tiempo; hay cosas de capital importancia que tratar; el sueldo que ganan no es una bicoca en estos tiempos en que el pueblo carece de lo necesario para vivir, por ser el que mansamente lleva la carga.

Quizá el progreso, con su eterna evolución, traiga á los hombres del porvenir, el convencimiento de que el aplauso no siempre es sincero, sino que es guiado por la adulación, el compromiso ó la gratitud.

Los títulos, honores y toda esa pedrería barata, no es lo que forma pedestal al hombre, son sus acciones, las que el pueblo—una vez consciente—sabrará pesar en la balanza de su conocimiento.

OCTAVIO MONTERO

San José, 18 de julio de 1910.

NOTA:—EL LICD. GONZÁLEZ VÍQUEZ ENVIÓ UNA CARTA AL SEÑOR DON RAFAEL RODRÍGUEZ Y QUE FUÉ LEÍDA EN EL CONGRESO, EN DICHA CARTA DICE-ENTRE OTRAS COSAS-QUE AGRADECE LAS BUENAS INTENCIONES, PERO QUE ÉL COMPRENDE QUE EL TÍTULO DE «BENEMÉRITO NO BORRARÍA LOS LUNARES QUE HUBO EN SU GOBIERNO.» Y TERMINA RENUNCIANDO ESTE HONOR.

EN LO ANTERIOR, VEMOS *la cordura política de esta retirada* Y UNA *prueba de sensatez*, NO LA APLAUDIMOS, PORQUE PARA QUE ESTA CARTA MERECIERÁ EL APLAUSO, HUBIERA SIDO NECESARIO QUE FUERA EXPONTÁNEA Y NO FORZADA COMO ES DE SUPONER AL TRASCURRIR CIERTO TIEMPO EN SILENCIO.

¡LÁSTIMA QUE ESA HERMOSA CARTA NO FUESE PUBLICADA Á RAÍZ DE LA MOCIÓN!

HABIENDO CONFESIÓN DE PARTE, SUSPENDAMOS NUESTROS FUEGOS, Y DAMOS NUESTRO SENTIDO PÉSAME A LOS SEÑORES *monaquillos* POR HABER FRACASADO EN ESTA PRUEBA DE ADULACIÓN Y POR EL *caretazo* LLEVADO.

Gran surtido de conservas alimenticias acaba de recibir «EL AGUILA DE ORO»

SIGUE EL IMPERIALISMO en CARTAGO

POR TELEGRAFO

Cartago, 10 de julio de 1910.

Señor Director de

HOJA OBRERA

Suplico á usted que inserte en las columnas de espléndido semanal lo siguiente: ¿Sómos ó no sómos?

Los encargados de distribuir el zinc, casas y demás auxilios que la filantropía de los países democráticos han donado á esta infortunada ciudad, ¿están autorizados para proceder á su antojo? ¿ó tienen instrucciones de repartir esas láminas en personas de perentoria necesidad y no á personas más ó menos acomodadas?

Ruégole publique esto.

Corresponsal

Licores del país y extranjeros, finos y puros, en «EL AGUILA DE ORO»

TRIBULACION

(A los Ricos)

Yo os aseguro que hay un hombre cuyos hijitos pasan hambre, que busca afañosamente trabajo con que ganar el sustento, y no lo encuentra... Sale de su casa al alborar vuelve a la noche desesperado, desfallecido... Sus pequeños gimen pidiendo pan... punzados por el frío y el hambre, se duermen en el puro suelo en un rincón, apañaditos... La miseria arrambló con todo: con los escasos muebles, con las miserables ropas, con los pobres lechos...

La mujer ha estado lavando en una casa, le han puesto de comer y no ha probado bocado...

—¡Coma usted!—le han dicho.

—No tengo ganas,—ha contestado—me lo llevaré para mis nenes...

El otro día, uno de los pequeños se puso enfermo... la madre salió dispuesta a pedir limosna... volvió llorando!

Yo pregunto: esta sociedad mesurada, de orden, enemiga de toda perturbación, que tiene guardia civil que garantice sus sagrados intereses, sus reposadas digestiones y su dormir tranquilo ¿qué ha previsto para evitar desdichas como ésta? ¿qué medios legales ofrece a este infeliz padre para que salga de su triste situación? Como éste hay casos infinitos.

Tenemos asilos y hospitales para los desvalidos y enfermos... ¿y para los hombres sanos y fuertes que carecen de trabajo y de sustento?

Ese hombre no tiene más que dos caminos: ó la violencia que castigan las leyes ó dejar que sus hijos se mueran de hambre.

¿Qué debe hacer?

Ricos, hombres mesurados... contestad vosotros !!

Vicente Medina

Tostales finos diariamente renovados en
EL AGUILA DE ORO.

COMO EL ECO

Y nuestros anhelos defraudados rato á rato, y nuestras ansias de labradores olvidados, soñaron,—en una noche de esperanza de luminarias bienhechoras—con realidades muy bellas, vislumbraron como una aurora boreal de bienandanza, y sobre la cumbre de sus ideales—cuánto tiempo sólo ideales!—nuestro espíritu—que como ave nocturna vuela entre sombras de desengaño—vió una balanza de Justicia y una luz de Libertad.

Pero nuestras convicciones—con frío de experiencia—pensaron,—al volver del sueño de opio de esperanza en los viejos regímenes, en las antiguas prácticas. Y nuestra alma como que encrespó sus rebeldías ante el hipócrita arrullo del halago. Y porque se nos antojó que eran silvidos de serpiente que quiere fascinar el avechilla que caerá entre sus garras; y juzgamos que eran las mismas escenas que desde el balcón de nuestros anhelos y medio ocultas entre sombras de desengaño habíamos presenciado una vez y otra vez.

Y en el frescor de la meditación, pensamos: La noche de función es otra, otro local... pero aunque hay programas muy bellos y el perfume de muchas anunciaciones sature nuestra atmósfera, la escena tendrá que ser siempre igual, idéntica será porque los ac-

tores son casi los mismos, y lo vívido en la función son los actores.

Y esperamos que los días en lenta caravana por el desierto de la vida pusieran un hierro candente de verdad sobre el yunque de nuestras convicciones.

Y á nuestra vista, como película de cinematógrafo, se presentó la realidad... y vamos navegando en una mar de tempestuosas olas que amenazaban hundirnos. Negruras de tempestad á todo lado: la tumba ante nosotros, hornada de espumas blanquecinas.

... y el piloto quiso hacer una innovación, veía muchos escollos en la ruta, y quiso seguir otra... pero había que hacer un sacrificio y él sólo no era capaz de hacerlo todo. Llamó á sus subalternos y les contó sus ansias, y les habló de las ventajas de la innovación... Pero ellos no querían sacrificarse, y con sonrisa de desdén se alejaron.

Eso soñaron otra vez nuestros anhelos.

Y la realidad—como en los tiempos tiempos bíblicos de Egipto—se asemejó mucho al sueño.

Llegó el actual Presidente, alentando esperanzas. Ansiaba mucho... otra ruta, un sacrificio y la victoria. Vió mucha prostitución política, mucha corrupción empleomaniaca, y á la luz de su sentimiento de justicia vió la sombra de muchas claudicaciones.

Y llamó á sus colaboradores, con fé en su amor al bien de Costa Rica, les habló de su conducta, pero cuando les dijo que habían de privarse de algunas de sus gastronomías gubernativas, se alejaron con una sonrisa de desdén prendida de los labios. Y con el frío de su criminal desdén,—como bloque de mármol—mataron el fuego de sus buenas intenciones.

Y allí está la Cartera de Culto sin tocar. Ellos que gozan de inúmeros prerrogativas deben tener sus subvenciones intactas. Y los Magistrados de injusticia se irguieron para decir: que se supriman alcaldías útiles y puestos indispensables, «pero que no se nos rebaje.»

Y hubo después silencio de tumba.

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

Junio, 25 | 1910.

OH!! LAS COINCIDENCIAS

Cosas veredes....

La Naturaleza tiene sus caprichos y el hombre parte de ella también heredó los suyos.

La fecundidad de la Naturaleza para producir escarabajos, moscones, y toda clase de avechuchos es en el mes de mayo.

La fecundidad de los gobiernos para producir generales, coroneles, capitanes y demás etcéteras es en el mes de junio ó sea á mediados de las labores estériles de la Cámara, que dicho sea de paso, es nuestra gran incubadora.

La Naturaleza proporciona á insectos, moscones y toda clase de avechuchos lo suficiente para la subsistencia, y alas para volar.

Los gobiernos proporcionan á militares y demás etcéteras alas, ponzoña y agallas, sin contar con la inmunidad que les concede por lo general (este «por» puede tener un «pero») el Consejo de Guerra; sin contar con que el

Lea usted el "Magazin Costarricense"

164 planas por 25 céntimos

Estado los *apera* de lujosos uniformes que semejan *quetzales* en *carcamonia*.

Los moscones, etc.

Los militares, etc.

Qué coincidencia !!

Continuando, engarzó (no se crea que hablo de *perlas*) algo que viene á «perillas.»

En Cartago á pesar de la *traqueada* de que fué víctima, ya casi se respiraba á pulmón lleno, ya medio comían y con trabajos dormían á más de algunas «peteneras» y «tuesteps» que á guiza de «hechar una cana al aire,» silvaban los alegres muchachos que hacen de *turpiales canoros* en aquellas tristes ruinas.

Pero como no hay amor que dure cien años, porque se pierde el pan y se pierde el perro; vino una nube gris á empañar el cielo claro de Cartago.

Ahora óiganme: todos sabíamos que el cacique *aquel* había salido de su jaula de oro y emprendiendo vuelo fugaz se remontó á las regiones allende el sur (perdone Listimaco si le robo sus *pie-dras*... finas); todos sabíamos que con este vuelo, Cartago descansaba de una *baldosa* que pesaba sobre sus espaldas, pero (aquí tiemblo) el cacique *enlazó* y volvió y con ello la tristeza para la apacible Cartago! Pobres gorriones!! Es de sentirse también por los *turpiales canoros* que colgando la vihuela y cerrando el pico, esperan mejor ocasión para sus gorgeos.

Cosas veredes !...

T PUNZAN

LOS MANDAMIENTOS DE LA POLICIA

El primero amar el derecho sobre todas las cosas.

El segundo no invocar el nombre de la ley en vano.

El tercero santificar la Higiene.

El cuarto honrar las buenas costumbres.

El quinto no maltratar á los ébrios.

El sexto velar por la moralidad pública no dando mal ejemplo con galanteos en las calles, ni hablar obscenidades.

El sétimo no dormirse en las puertas de las oficinas, y estar atento á todo reclamo, según la ley.

El octavo dar la acera á las señoras y personas respetables y proteger á los inválidos, á los ancianos, defendiéndolos de los peligros y de la burla de los niños malcriados y traviesos.

El noveno no permitir que vaguen por las calles, cerdos, asnos y canes, pero en ningún caso se maltraten dichos animales.

El décimo estudiar bien el Código que les compete y no meterse en camisa de once varas.

Estos diez mandamientos se encierran en dos: en servir y honrar al Gobierno y prestar garantías al ciudadano.—AMEN.—(De *El Clarín*)

INSTANTANEAS

—¿Sabes tú que van á hacer coroneles, Beneméritos y hasta condes en nuestra modesta y dadivosa tierra?

—¿Y quiénes se abrogan la facultad de dar títulos?

—Los monaguillos.

—Los rebeldes de ocasión, querrás decir.

—No hombre, los monaguillos.

—¡Ah...!

—Se anuncian carreras de automóviles en esta capital á toda velocidad.

—¿Y no hay quien lo prohíba?

—Nadie.

—Habrá apuestas por supuesto!

—Criminalmente considerables.

—¿Y quiénes crees tú sean los perdidosos en este torneo?

—Los transeuntes.

—¿Quiénes pagarán los gastos que ocasionó la propaganda jimenista en la lucha pasada?

—Los amigos de don Ricardo y los empleados del Gobierno.

—Entonces, ¿quienes pagarán los gastos exorbitantes de otras luchas?

—Eso, por sabido se calla.

—¿Te gusta el juego de gallos?

—Deliro.

—¿Y si el Congreso lo somete á votación nominal?

—Lo rechazo; por la moralidad pública.

—¿Y á votación secreta?

—Lo acepto; por la inmoralidad privada.

Hipócrita !!

FISCAL

Pregunta suelta

Señor X.

Queriendo construir ladrillo mosaico, pregúntole si aun quedaron máquinas de la clase que usted vendió en ₡ 50 00.

Contestación en HOJA OBRERA, pagada.

Se se le va encontrando el hilo al ovillo.

Turrujal de San José, 15 de julio de 1910.

Constantino Albertazzi

ATENCIÓN!

Suplicamos á los señores Agentes abrevien el cobro porque necesitamos fondos. Todo envío debe ser certificado.

Nota de duelo

Enviamos nuestro más sentido pésame á la señora, hijos y demás familia, de don Antonio Carboni, por la muerte de este honrado obrero. Asi mismo á la Colonia Italiana.



Sastrería de GONZALO ARTAVIA C.

¿Desea saber las gangas de este Taller?

Sírvase pasar hoy mismo y quedará completamente satisfecho

SAN JOSE, CALLE CENTRAL, 145 VARAS AL SUR DE LA CATEDRAL

El Acorazado Oriente DE BERTHEAU & Co.

Gran fábrica de calzado de toda clase y precios sumamente baratos—Materiales inmejorables. Este ha sido el gran secreto para el desarrollo de esta empresa á más de la magnífica mano de obra, como también la precisión de la gran maquinaria y el buen trato de los empresarios.

PUENTE DE LA FÁBRICA

Terremoto

Se vende un lote de terreno por el Pacífico, cultivado de verduras y caña de azúcar. Tiene además una paja de agua, propia para colocar maquinarias. Entenderse con su dueño

Hermenegildo Jiménez.

Carpintería, Ebanistería y Colchonería de FERNANDO HERNANDEZ

Gran surtido de Muebles y Colchones
FUNERARIA—Venta de ataúdes
— Venta de cal y ladrillo —
Heno en pacas.

Avenida Central, Cuesta de Moras—Esquina opuesta al Balcón de Europa.

¡Despéjese la incógnita!!

y hagase saber al público que el buen trabajo el buen material y los precios reducidos del calzado solo en la

Zapatería Carboni DE ENRIQUE JIMÉNEZ

se encuentran á satisfacción.

Calle 6.^a — Paso de la Vaca.

Se venden

dos casas que quedan 50 varas al Este del Colegio de Señoritas en 1700 colones. El terreno donde están ubicadas mide 15 varas de frente por 26 de fondo.

Entenderse con José Dolores Navarro, al Sur de la Jardinería de Brado.

ANTES QUE LA NOVIA BUSQUE UD. EL SOMBRERO

Satisface sus exigentes gustos Manuel F. Palomo en su sombrerería
«LA PERFECCIÓN»

6.^a Av., 25 varas al Oeste del Mercado

ADÁN y EVA

vestían con hojas de parra pero en nuestros tiempos esto no es posible; por lo tanto

Manuel Sancho B. ofrece humildemente sus servicios en el ramo de Sastrería. No olvidarse que también se limpia y tiñe ropa.

Del balcón de Europa 50 varas al sur

Isidro Marin Calderón

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO
OFICINA: Frente á la Junta de Caridad,

¿Busca Ud. el sastre modelo?

Gregorio Expósito

trabaja los trajes mas elegantes tanto por el corte como por la mano de obra y materiales.

Platería de Paris

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas. Compra oro de alhajas destruidas. Oro y plata en barras y monedas retiradas de la circulación. Se ha trasladado á 15 varas del Correo, entre la sastrería de Scaglietti y la Casa de Agencias F. J. Alvarado.

Se necesita

Una persona que tenga interés en un vapor de 6 caballos de fuerza, lo vendo garantizado y barato. Me hago cargo de trabajos, en materia de carpintería, construcción arzon y ebanistería sea por dirección ó por ajuste. Puertas y ventanas, como no se encuentran iguales—Surtido completo en muebles, los que vendo sumamente baratos garantizandolos como se quiera.

JOSÉ M.^a ARTAVIA

50 varas al Sur de don Fabián Esquivel. Frente á la Misión Evangélica.

Doctor F. E. FONSECA GUTIÉRREZ MÉDICO

DESPACHO EN LA BOTICA DEL COMERCIO
ESPECIALISTA
en las enfermedades de los niños y venéreas

Carpintería y Ebanistería

— DE —

JOSÉ FLORES CASTRO

Cuesta de Moras No. 448

En este taller se atienden órdenes en todo lo concerniente al ramo.

Se construyen casas de madera por contrato ó dirección. Refacción de ellas.

Precios bajisimos

No deje que se le escape la oportunidad de comprar en C 2.000 una bonita y elegante casita situada en el barrio del Turrupal.

Para precios y condiciones entenderse con Antonio Bertozzi en su casa de habitación por la Soledad, Calle 11.^a 150 varas al Sur de la pulpería «Los Andes.»

SE ALQUILA

Buena como para un club ó casa de habitación para regular familia, los altos de la casa que ocupa la Platería de Paris, entre la sastrería Scaglietti y la Compañía de Agencias de F. J. Alvarado.

¡Lo que dijeron los Geólogos!

Todos sabemos que dos geólogos extranjeros visitaron **CARTAGO**, y que dijeron esto:

“No volverá á suceder otra, mientras todos consuman el sabroso pan que se expende en la Panadería
“LA SOLEDAD” de Prudencio Odio

LA REFORMA

SOMBRERERIA

Tomás Valverde C.

Gran Surtido de Sombreros de toda clase. Especialidad en la confección de toda forma de sombreros.

1.^a Avenida Oeste N.^o 45, San José.

LA GERMANIA

de IBO ROJAS

«Taller mecánico. Herrería, Armería y Carrocería.» Se vende toda clase de accesorios para bicicletas. Venta de tacones de hule de toda clase y precio. Algunos agregados de tienda, como pañuelos, gorras, tirantes, corbatas, etc. Calle 3.^a, casi frente á la taquilla del Teatro Nacional.

La Moda se impone

Para esto le queda á Ud. el recurso de visitar la sin igual sastrería de

JOSÉ CASTILLO

La Soledad, Calle 7.^a Sur
frente al Observatorio

RELOJERIA SUIZA

de Alcides Chapatte

Gran surtido de joyas y relojes de primera clase y al alcance de todos los bolsillos, por la baratura, todos garantizados.

La Hulla Blanca

TALLER MECANICO

de FLORINO BLANCO

Frente á la Inspección de Hacienda, 100 varas al Norte de la Soledad.

Cocinas especiales para carbón. En venta una cocina de hierro en buen estado. Trabajos en maquinarias de Aserrar, Instalaciones Hidráulicas ó de Vapor

¿CUAL?

Por la pureza de sus drogas
Por la variedad de sus artículos
Por su escrupuloso despacho
Por su reconocida honradez
Y por su precios bajos?

LA NUEVA BOTICA DE SAN JOSÉ

de MARIANO JIMENEZ R.

es la que actualmente goza de más reputación entre su escogida y numerosa clientela.

¿Quiere economizar?

Fume los sabrosos puros de la fábrica de **Mr. Egbert March** que son los mejores y los más baratos pues su dueño tiene más de veinte años de práctica en el ramo.

Pruébelos y se convencerá

Contigua á la Pulpería del Barco

San José

Costa Rica

HAGASE Ud. RICO

100 Hectáreas de terreno se venden en las cercanías de Siquirres.

MANUEL GUARDIA

El mejor maestro para la ENSEÑANZA DE LENGUAS

por medio de

FONOGRAMAS CORTINA

«El hombre vale tantas veces como idiomas habla.»

EMPERADOR CARLOS I.^o



De venta en

La Sociedad Librera de Costa Rica

Calle del Correo

Frente al Palacio — San Jose C. R.

OJO!! OJO!!

Se alquila una casa de alto situada 75 varas al Este del Banco de los señores Lindo. No ha sufrido ningún desperfecto, y se le han hecho reformas de consideración. Se alquila toda ó parte de ella.

Ofrecemos buen servicio en los ramos de Carpintería, Herrería y Carrocería.

A precios de situación vendemos muebles nuevos; también una turbina «Lefel» horizontal de 17 pulgadas.

Puede verse en nuestro taller situado 25 varas al oeste, del Aserradero de Mr. Wolf.

Dolores Rodríguez

BREVA KEYSTONE

LA MEJOR DEL MUNDO

T. ASSMANN & Co.

Gerardo Matamoros

Tornea bolas de Billar

Calle 9.^a, 300 varas al Sur de la Soledad.

Francisco Melendez Z.

PLATERO

Se hace cargo de todo lo concerniente á ese arte, siempre se garantiza los materiales y cuenta con operarios competentes para la ejecución de las obras, y una dirección personal.

Nueva Relojería

Beer & Müller

Surtido completo de joyería, estilos artísticos. Se satisfacen todos los gustos por la variedad de estilos. Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes de las mejores marcas.

Precios Reducidos

18069 Imprenta Lines, San José.